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醉卧沙场君莫笑 
 

 

陈关荣 
（2010 年 11 月) 

 

 

 

您也许还会记得，美国总统奥巴马上任后遣派的第一个亚洲贸易代表团，是由其内

阁成员商务部长骆家辉(Gary Locke)率领、今年 5月份造访亚洲的。您也许还会记

得，骆家辉选择了香港作为他亚洲之行的第一站。但是，您很可能以为骆家辉当时

来港只是一次不经意的路过观光。 

 

说起来您也许会惊讶，其实骆家辉抵港是为了签署美国与香港之间关于葡萄酒及其

有关商务的一份协议。啊？取道香港是为了葡萄酒？葡萄酒对美国和香港那么重

要？骆家辉说 —“是的”。 

 

嘻嘻，您现在着实惊讶了吧？ 

 

 
(骆家辉，香港地铁，2010 年 5 月，image from Internet) 

 

 

告诉您吧 — 美国是香港葡萄酒的第四大供应商，仅次于法国、英国和澳洲。今年

头九个月，香港从美国进口葡萄酒总额已达 0.5 亿美元，难怪骆家辉来港首先就谈

葡萄酒生意。 

 

其实事出有因。2008 年，香港政府做了一个明智的决定 — 撤销葡萄酒关税。此

举让当年的葡萄酒的进口量一下子猛增八成。没有多少人会意识到，弹丸之地的香

港马上崛起成为亚洲葡萄酒商业中心：今年头九个月进口葡萄酒总值达 46.7 亿港
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元，比去年同期上升 72%。此外，香港在葡萄酒拍卖方面的成交额已超越了伦敦，

匹敌去年最大的葡萄酒拍卖中心纽约。事实上，根据葡萄酒与烈酒博览会(Vinexpo)

的统计，现在香港葡萄酒的人均饮用量接近 4 公升/年，为亚洲之冠。香港优质酒

商 Berry Bros & Rudd 的董事总经理 Nicholas Pegna 先生说：“目前世界上不少

最好的葡萄酒是由香港人收藏着的，这对世界市场的影响颇为深远”。 

 

在不知不觉之中，喝葡萄酒特别是葡萄红酒成为了香港文化的一个重要组成部分。

从 2008 年起，每年由香港贸易发展局主办一届国际美酒展，11 月 4-6 日在香港国

际会议展览中心隆重举行。今年有来自六大洲 28 个国家和地区的 700 多商家参

展。香港品质保证局今年还推出了首个“葡萄酒储存管理体系认证”计划。香港大

学今年春天开始首办了一个“葡萄酒业工商管理硕士”专业。呵呵，一发而不可收

拾了。 

 

 
（2010 年香港国际美酒展，香港国际会议展览中心，11 月 4-6 日，image from Internet） 

 

 

经常有人问，葡萄红酒酸涩，为何醉倒这么多好汉？ 

 

常说饮食是一种习惯。从小吃甜的江浙姑娘喜欢巧克力，吃辣的四川小伙离不开麻

辣火锅；有人喜爱品味清淡醇和的香茶，有人却欣赏苦涩香醇的咖啡。红酒酸涩，

正是许多人爱上它的原因：这香醇苦涩，美妙难言，给人一种非常特别的味觉享

受。 

 

这种特殊的苦涩味感来自葡萄中的一种酚类物质，单宁(Tannin)。葡萄酒在酿制过

程中通过葡萄籽和皮发酵生成一种“缩合单宁”，而当葡萄酒封存于橡木桶内继续

发酵时它又会萃取橡木内的单宁而产生一种“水解单宁”。葡萄酒中含有丰富的单

宁让人口感酸苦干涩，但却余味无穷。葡萄酒中单宁的含量决定了葡萄酒的品质与
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风味。缺乏单宁的红酒酸而不涩，没有厚实醇浓的感觉。单宁丰富的红酒则可以存

放经年，因为单宁具有抗氧化功能，可以减缓葡萄酒被氧化的速度，使之逐渐酝酿

出更加醇厚馥郁的陈年风味，成为葡萄玉液琼浆，从而身价倍增。 

 

 
 

葡萄酒很可能最早发源于波斯，首先流传入欧洲，然后遍布世界各地。在中国，一

千多年前的《全唐诗》中就已经有边塞诗人王翰（公元 687-726）脍炙人口的“涼

州詞二首”，其一曰： 

 

葡萄美酒夜光杯，欲飲琵琶馬上催。 

 

醉臥沙場君莫笑，古來征戰幾人回？ 

 

女人爱花，男人嗜酒，自古如此，只是不知何故。莫非男人的味觉更加迎合单宁？ 

 

 

 


